

## 富里市廃棄物減量等推進審議会会議録（第3回）

○日 時 平成31年2月1日（金）13時30分～14時35分

○場 所 富里市役所分庁舎2階大会議室

○出席者 [審議会委員]

大道会長、高谷副会長、富迫委員、岩井委員、木曾委員、  
畠山委員、酒井委員

[事務局]

石井主幹、戸村主査、島田主査、日谷主査補、埴主査補、  
鈴木主事

[中外テクノス]

松岡巨恒、石津知

○欠席者 [審議会委員]

森井委員

1 開 会

2 会長あいさつ

3 議 題

（1）富里市一般廃棄物処理基本計画の中間見直しについて

（2）分別収集日程表の見直しについて

4 そ の 他

5 閉 会

## 1 開 会

### 2 会長あいさつ

大道会長 皆さん、こんにちは。ご多忙の中、ご参集いただき、誠にありがとうございます。また、日ごろから当審議会にご理解、ご協力を賜り、お礼申し上げます。さて、本日の審議会は会議次第にありますように、1、富里市一般廃棄物処理基本計画の中間見直しについて、2、分別収集日程表の見直しについて、となります。委員の皆さまには本日の会議が活発なご意見を賜りますようお願いいたします。

事務局 ありがとうございます。それでは、議事に入ります前に、減量推進審議会条例の第6条の規定により、会長が議長となるということになっておりますので、大道会長、今後の進行をよろしく申し上げます。

### 3 議 題

#### (1) 富里市一般廃棄物処理基本計画の中間見直しについて

大道会長 それでは、議事(1)の審議に入りたいと思います。「富里市一般廃棄物処理基本計画の中間見直しについて」の説明をお願いします。

#### 事務局及び中外テクノスより資料説明

大道会長 この1つ目のごみに係る課題の整理という4枚の説明と、ごみ量の将来推計について、平成24年、25年度に見られる急激なごみ量の減少についての説明は、お分かりいただけましたか。なにか、ご質問がありましたら、挙手をお願いします。私のほうから1、2点基本的なことでお尋ねをしたいと思います。ごみに係る課題の整理の資料の、「3課題の整理(1)排出抑制」で、2行目の最後の「しかし」の後から、家庭ごみの1人1日当たりの排出量は基準年度より増加しておりという説明があ

りましたけれども、これはなぜなんですか。千葉県の平均値よりも多い状態ということも文章で書かれているので、なにか分かることがあれば説明をお願いします。

中外テクニクス 最近の全国的な傾向では、家庭系ごみが減少しているのが一般的です。事業系ごみも、大体減少していたのですが、ここ数年景気がどんどん良くなって、こちらではちょっと違いますが、事業系ごみは増えている傾向が多くあります。家庭系ごみについては、あまり見られないことですが、ごみ量全体としては多くはないものの、目標を達成していないという状況です。なぜ、これだけ増えているかについては、可燃ごみ量は増えていますが、家庭から出ているごみが一時に大量に増えるような、ごみの出し方が変わるとは考えにくいので、その辺がどうかというのはもう少し詰めないと分からないところだと思います。都会部分であれば、先ほどと少し逆のことを言っているかもしれませんが、家庭系ごみとして出される中に事業系ごみが入ってごみ量が増えていったということはあるかもしれませんが、実情がどうかはなかなか検証しにくく、難しいところだと思います。

大道会長 ごみの増加について担当の方から意見はありますか。

事務局 ごみ増加の一因として、家庭の庭先で焼却できなくなった草刈りごみがあると思います、可燃ごみということであれば、クリーンセンター内でも増えていると言えると思います。

富迫委員 原単位計算について、人数で割るのではなく、地域的に空港関係者等の単身世帯も多いため、世帯構成は考慮すべきだと思います。また、家庭ごみ増加の要因としては利便性の高いインターネットでの買い物で梱包材が家庭ごみとして増加しているように思います。

大道会長 個人の範疇を越えた軽トラなどの車両によるクリーンセンターへの直接搬入があるのではないかと、という可能性について意見はありますか。

事務局 周辺町村より受付料金が安く、無料枠があるため、市外搬入

や本人以外のごみと思われるものが想像以上に持ち込まれていると思います。搬入者に身分証明の確認やごみの排出元などをヒアリングすることはできても、それを止める手段は少ないと感じています。

大道会長 多分、4月1日からの従量制導入で多分起こりにくくなると想定しているのですが、時期的に特別だったということを確認したかったのでお尋ねしました。もう一点なのですが、資源化量の総量は平成23年度以降、減少していると書いてありますけれども、資源化ということについて、行政の広報等の効果ということについてはいかがですか。

高谷委員 この23年度以降減少したというのは、スラグだとかを売却していた分がスラグにしなくなったから、その分が資源化量として減少したということだと思います。

事務局 おっしゃるとおりです。スラグは大変重いものなので、重量からの目線でいくと、非常に影響しやすいと考えられます。

大道会長 ありがとうございます。そのほか、なにかありますか。よろしいですか。ないようでしたら、(1)の議題は終了させていただきまして、続きまして、議題2の審議に入りたいと思います。事務局、説明をお願いします。

## (2) 分別収集日程表の見直しについて

事務局より資料説明

大道会長 今、具体的なお話がありましたけれども、議員の皆さま、いかがでしょうか。

事務局 広報の中の一部として、今までは広報の中にこれが差し込まれていましたけれども、差し込み方式をやめて、広報の紙面の一部となる予定です。

大道会長 分かりました。今、差し込みとありましたけれども、一部分が取れる形で入っているということのようです。

富迫委員 ホームページにも掲載されますか。

事務局 市のホームページにも掲載する予定です。現在も掲載はしているのですが、探しづらいというのがありますので、印刷もできるようにしたいと思います。

大道会長 そのほかにご質問、ご意見ありましたらお願いします。

高谷委員 1 ページのクリーンセンターへ直接搬入する場合の中に、3 軒以上あれば、ごみ収集場所を設けることが可能かどうかというの、項目としては違うところの方がよいのではないですか。この部分は重要なので、ごみ収集場所はこういう条件で設けられますと別に記載した方がいいと思います。ここに入ってしまうと、見逃してしまうような気がします。

事務局 直接搬入は有料で、収集場所に出せば無料です。という流れの中で生まれた配置なのかなと思います。収集場所を設置できます、こういった条件ですといったものについては、ホームページは、別ページで設けています。確かに、初めて見る状態では混濁しているようには見えるかなという形になっています。今のところ、そういった流れでできた構成だということで、ご理解いただければと思います。

大道会長 訂正、変更、どうでしょう。検討いただけますか

事務局 目立つような形とかにして使いやすくなるように検討したいと思います。

大道会長 今の右側に書いてある米印の最後のところで、クレジットカード、電子マネーでの支払いはできませんという一文を入れたのですが、これはクリーンセンターに車で来る入り口のところに立て看板みたいなものを用意するのはどうでしょうか。中に入ってしまったら、お金ありませんでは済みません。その辺の

検討はいかがですか。

事務局 極力そういった形で示したいのですが、情報が多くて精査しきれませんでした。直接搬入に来た方が看板を見ることで、気が付いてそのまま帰れるようなタイミングでお示しする方法を考えます。それと、こういったルールだということでお話させていただいて、その日のうちに持参くださいとお願いをします。今現在も、お金を持ってきていなかったという方がいらっしまった場合については、免許証のコピーを頂戴して、今月中にというお願いをしています。今、電子マネーを推進している時代でもありますが、そのような方法は今現在、当施設では使えないということをお示ししていくしかないので、看板設置という形で、取り組みたいと思います。

大道会長 もう一点、直接搬入に並んでいて、結局そこで車がたまってしまう。それに対しては実際にはどうされるのでしょうか。

事務局 出口周辺の拡幅と周回距離を延長したということで、お話を  
する時間を取れる余地ができたと思っています。ですので、一般的にはそういった話が長くなりそうなものについては、そちらに誘導した上で、併せて出口周辺に駐車場も設けていますので、そこで必要な対応をさせていただきます。

畠山委員 消費税相当額の積算額 10 円未満切り捨てという項目があります。これから消費税が 10 月以降、10%になるような話も出ていますが、ちょっと誤解を生むように思います。例えば、1 円単位、未満は切り捨てます、なら分かるのですけれども、10 円未満切り捨てというのは、それでいいのかなと思いますけれども、よろしいでしょうか。

大道会長 いかがでしょうか。これは表現の問題です。

事務局 ご指摘の「10 円未満切り捨てです」の表記ですが、当方としては他市町村の表記方法等を確認させていただいた結果です。条例上、このように記載させていただいているところなので、この表記で、ご理解いただきたいと思います。

酒井委員 市の指定ごみの袋に入れても、100円かかるのですか。

事務局 かかります。直接搬入は指定袋に入れる、入れない関わらず、直接持っていけば、100キロまでは100円かかります。

酒井委員 10キロのごみを袋に全部入れて10個持っていっただけの場合はどうなのですか。

事務局 クリーンセンターに搬入された時点で有料となります。袋については、収集場所用の袋ですので、収集場所へごみを出されるのが一番いいかなと。むしろ、クリーンセンターへ持ち込む袋は、中身が見えるものでお願いしています。

大道会長 持ち込むものについては、重さで料金を取ります、ということです。

事務局 ごみ袋の料金については、処理手数料ではありません。あれは、ごみ袋代だけを作った業者さんからもらっているだけで行政は1円ももらっていないのです。今後直接持ってきていただいた場合は、それは処理手数料をもらう対象になってしまいます。よろしくお願いします。

畠山委員 カレンダー方式は見やすいと思われそうですが、もう少し、カレンダーの中に日にちと文字が区別できるような表示にすると、見やすいのかなと思うのですけれども、いかがでしょうか。

事務局 ありがとうございます。当初は、このカレンダーに似て、縦横の黒い線が入ってしまっていて、非常に目に入る情報が多いという中で、色で分けというパターンが生み出された形になっています。これを作るに当たっては、広報作成の課にも協力いただいています。紙面上、あとは印刷の色といったものを総合的に判断することになります。これは今の段階の素案で、この路線でいこうというレベルまではきいているものでした。

畠山委員 文字のポイントのサイズが区別できないのかなと思います。下のカラーを付けている部分が独立しているのだけれども、余計分かりにくいと感じるのです。例えば、赤とブルーの区別になっていきますけれども、日付まで塗っているので、ちょっと分かりにくい。特に休日、祭日が全然見えないように思います。

事務局 一つ、懸念としてあるのは、カラーコピーの精度の問題も若干あるかと思われます。今お手元の古い収集日程表の精度でプリントされると思います。

富迫委員 曜日別で縦列が一緒で、北Aならずと下まで北Aなので全部書かなくてもいいかなとも思います。

高谷委員 確かに、1ポイント大きくして正規の文字のポイントと、ちょっとずらしたほうがいいかもしれないですね。

大道会長 太さとか、大きさをもうちょっと大きくできないか、見やすいようにというご提案です。

事務局 日付と凡例の差別化ですね。

大道会長 形はできていると思うので、大きさだけ、動かせないかということですか。

事務局 まだ原稿のみなので、工夫したいと思います。文字の色を背景とかぶって、つぶれないようにというご指摘だったと思います。そういう形でよろしいでしょうか。

富迫委員 数字のカレンダーのところに収集地区を書く必要はないから、文字を大きくしてはどうでしょうか。

高谷委員 12月の30日は、黄色をではなくて、なにか別の表記をするということですが、前のほうに年末年始には休所になりますとあるので、ここに表記しなくても、年末年始、30日から1月の3日まで休みということを別途通知するという表記で十分だと

思います。毎年、そういうふうに各部署別に通知しています。

富迫委員 1枚で張られている方もいると思います。

高谷委員 年末年始は必ず通知があるので、回覧で回したりしたほうが良いと思います。

事務局 ただ、アパートですとか、回覧の回らないところの方もいらっしゃると思います。

高谷委員 それは、これ自体がそうだと思いますし、それほどここだけ強調することはないような気がします。

事務局 完成した際の表の印象としては恐らく、くどい部分が多いと思います。作っている側としても、これらは十分承知しています。これは普段からのご指摘等の産物でもあります。ページが変われば、見ていないと言われてしまうと、非常にわれわれとしてもつらいものがありまして、例えば、この1枚で成立するものでなければ、ページを追っていかないと分からないというのはやはり正解ではないというような経験則の下、この案になりました。確かに、このカレンダーの中、北Aというのを除くと、明確に分かります。われわれが最初に作る時はそういう形になりましたが、このページだけで成立させることが正解かという模索の中での今回の案となっています。色やサイズをこの形にするのは、ここ数年来、初になりますので、皆さんのご意見を参考にさせてもらいながら、やっていきたいと思っています。そういうご意見、ご提案がありましたら、検討させていただきます。

大道会長 ご提案、ありがとうございます。もう一点だけ、ごみに係る課題の整理の2枚目の表の食べ残しの削減というところの右側に小学生を対象に家庭ごみを減らす勉強会をやったとあります。後のほうでももう1カ所、4ページの環境学習の拡充という、小学生を対象にとというのがあるのですけれども、この対象の方々は多分、環境の担当の方が小学校でやると、開催しやすいという前提がおありになると思うのですけれども、お時

間のあるご高齢の方で、集会の場所が確保できたら、廃棄物の説明をする、ということも次年度にご検討いただけたらと思います。対象を幅広くしていただいて、こういうことをやった、ということが誰かの耳に入ればいいですし、広報等でも伝えられると思います。ということで、提案させていただきたいと思います。

事務局 環境学習については今、成田富里いずみ清掃工場で、小学4年生のタイミングで施設見学の実施ということで、合わせてやらせてもらっています。あと、環境美化推進協議会との共催でやっていますので、今後の活動内容について、環境美化推進協議会で、高齢者の方対象にということもご提案させていただければと思います。

大道会長 これだけ空気がきれいになって、環境がよくなったという一つの目安だと思うのですけれども。廃棄物に関しても、目に見えて、分別がよくなってきていますが、今後もいろいろな方に行政とつながりを持っていただければと思います。そのほか、よろしいですか。長い時間、ご審議、ご意見いただいてありがとうございます。今年度、開催してきましたこの審議会、今回で年度末ということになりまして、議員の皆さまにも、毎回お忙しいところ、ご参集いただいてありがとうございます。それと、コンサルタントの中外テクノスのお二人にもいろいろと、ご尽力いただいてありがとうございます。

#### 4 その他

事務局 それでは、次第の4番のその他について、ご連絡させていただきたいと思いますので、よろしくをお願いします。

事務局 その他ですけれども、議員の皆さまの任期が3月31日をもって、今年度末をもって、満了となります。つきましては、事業者、団体が引き続き、皆さま、議員の方に推薦をいただきたく、年度内には推薦の依頼文書を予定していますので、よろしく願いいたします。

## 5 閉 会